

fiestas celebradas á la entrada de Carlos III en Madrid hay varias relaciones. El programa y la descripción de los arcos triunfales que se publicó por acuerdo de la Villa, el 12 de julio de 1760, fué traducida al francés. También existe una relación, por Mr. Privat de Fontanilles, escudero de la villa de Arles en Provenza, de las fiestas que hizo la colonia francesa: *Relations des fêtes françoises données à Madrid, à l'occasion de l'heureux avenement au trône et du jour de la naissance de Sa Majesté*, etc. Madrid, 1760, 4.º. Dice el autor que para representar *Zaire, Mérope* y las dos zarzuelas de *Attendez-moi sous l'orme* y del *Retour imprévu*, les prestó á los franceses D. Pablo Olavide su propia casa donde hizo construir un teatro á sus expensas. Las fiestas de toros describe Clarke, *Letters concerning the Spanish Nation*, p. 107 y sig.

P. 154. *el arzobispo de Toledo, conde de Teba*.—D. Luis Antonio Fernández de Córdoba, conde de Teba, Marqués de Ardales, arzobispo de Toledo desde 1755, por renuncia del Infante Don Luis, cardenal creado por Benedicto XIV, Canciller mayor de Castilla y del Consejo de S. M. Falleció en Toledo en 26 de marzo de 1771, de edad de setenta y cinco años.

P. 154. *Don Pedro Colon de Larreategui*.—Nació en Madrid á 13 de mayo de 1695. Fué caballero de la Orden de Alcántara, después catedrático de Digesto viejo en Salamanca y Fiscal del Consejo de Castilla. En 1769 le nombró el rey gobernador interino del dicho Consejo, por ausencia del Conde de Aranda, presidente. También le dió el título de conde de Torre Arias que trasladó á su hija, D.ª Maria Francisca Colón, la cual casó con D. Pedro Matias Golfin y Carvajal. Al hijo de éstos, D. Mariano Colón de Larreategui, después de largo pleito, se dió el ducado de Veragua que habia pasado á la Casa de Ber-

wick. D. Pedro Colón, abuelo de D. Mariano, falleció en Madrid el 14 de febrero de 1770.

P. 155. *Poco despues pensó S. M. en pasar y pasó del palacio del Buen Retiro... al nuevo*.—Esta traslación no se verificó hasta fines del año de 1764: «El dia primero del que viene nos iremos á habitar por primera vez el Palacio Nuevo» (Carta de Carlos III á Tanucci, de 27 de noviembre de 1764, citada por Ferrer del Rio, *Hist. del reinado de Carlos III*, t. II, p. 10).

P. 155. *un excelente proyecto de Sabatini*.—D. Francisco Sabatini, nacido en Palermo en 1722. Vino á España con Carlos III en 1760 y entró en el cuerpo de ingenieros, llegando á ser comandante é inspector general de él, Teniente general, gentilhombre de cámara, etc. Murió en Madrid á 19 de diciembre de 1798. A él se debe la construcción de la fábrica de porcelana del Retiro, el empedrado y la limpieza de Madrid, los planos de la Aduana, de las puertas de Alcalá y de S. Vicente, etc. No se sabe que haya trazado un plan del Palacio Nuevo, y es poco verosímil, no habiendo llegado á Madrid antes de 1760. Tal vez le confundió Fernán Nuñez con Juan Bautista Sachetti, natural de Turin, y discípulo de Jubarra, que sucedió á su maestro en las obras del Palacio (Eugenio Llaguno y Amirola, *Noticias de los arquitectos y arquitectura de España*, Madrid, 1829, t. IV, p. 224 á 227 y 278 y sig.)

P. 155. *un modelo antiguo del ingeniero Jubarra*.—D. Felipe Jubarra, nacido en Mesina el año de 1685. Fué protegido por el duque de Saboya y por el rey de Portugal, para los cuales construyó varios palacios é iglesias. En Lisboa trazó la iglesia patriarcal y el real palacio, por lo que le nombró el rey caballero de Cristo. Llamóle Felipe V á España y le nombró su arquitecto. «Pasó en seguida á

S. Ildefonso á diseñar la fachada de aquel palacio que mira á la cascada de los jardines. Hecha la delineacion de este primer encargo, volvió á Madrid á trazar la gran obra del palacio nuevo, y á dirigir la ejecución del modelo por el cual se habia de construir. Estando en esta ocupacion, falleció D. Felipe en Madrid el dia 31 de enero de 1736. (Eugenio Llaguno y Amirola, *Noticias de los arquitectos y arquitectura de España*, Madrid, 1829, t. IV, p. 224).

P. 156. *El Príncipe de Espacaforno*.—D. Francesco Mario Saverio Statella, marqués de Spaccaforno.

P. 157. *Esta princesa tuvo nueve hijos y solo perdió una niña en vida*.—Se ve que Fernán Nuñez escribía de memoria y sin tener á la vista ni aun los libros de más fácil consulta. María Amalia tuvo trece hijos, y antes de su llegada á España perdió cinco infantas.

P. 157. *La Duquesa de Castropiñano*.—Muy mal concepto tenían de ella los embajadores franceses en Nápoles y en Madrid, barón de Breteuil y Marqués de Ossun. El primero dice que el Príncipe de San Nicandro, ayo de Fernando de Nápoles, debió su cargo al mucho dinero que dió á la duquesa (*Mémoire sur la cour de Naples*; Archivos de Negocios Extranjeros de Francia; Nápoles). El segundo, Ossun, habla en varios despachos del odio que le habian cobrado las damas de Palacio, y dice que presumia mandar en todo y fomentaba la mala inteligencia entre las dos reinas. Salió de la córte á fines de 1760 y volvió á Nápoles á disfrutar las pensiones y sueldos que le conservó el bondadoso Carlos III.

P. 161. *un tratado con el título de Pacto de familia*.—El tratado se firmó, no en Madrid, sino en Paris, á 15 de agosto de 1761. Lo ratificó Carlos III el 25 de agosto en

San Ildefonso (A. del Cantillo, *Tratados, convenios y declaraciones, etc.*, Madrid, 1843, p. 473.)

P. 162. *Milord Bristol*.—George William Hervey, conde de Bristol, nacido el 31 de agosto de 1721, fué Enviado extraordinario en la corte de Turin desde 1755 hasta 1757; después, al año siguiente, pasó de embajador extraordinario y plenipotenciario á la corte de España, donde estuvo hasta el mes de diciembre de 1761. Murió el 20 de marzo de 1775. El Conde de Bristol salió de la corte de Madrid, el 17 de diciembre de 1761 y pasó á Lisboa. Clarke escribió la relación de su viaje: *Letters concerning the Spanish Nation*, p. 346 y sig.

P. 163. *D. Jacobo O-Dun*.—Jacques O'Dunne, ministro de Francia en la córte de Portugal. Antes de pasar á Lisboa, se detuvo algunas semanas en Madrid y no llegó á la corte portuguesa hasta febrero de 1762. No habiendo conseguido el objeto de su viage, salió de Lisboa el 25 de abril. Sus instrucciones y la declaración que entregó al rey de Portugal se han publicado por el vizconde de Caix de Saint Aymour: *Recueil des instructions donnés aux ambassadeurs et ministres de France*. Portugal, p. 334 y sig. Otra vez volvió á Portugal O'Dunne en 1780 y encontró en Lisboa á Fernán Nuñez, como lo refiere éste más abajo.

P. 163. *Don Josef Terrero*.—Sucedió como embajador en la corte de Portugal al conde de Maceda en el año de 1760. Era entonces D. José primer caballero y gentil-hombre de cámara del infante Don Luis.

P. 165. *Un ingeniero catalan, llamado Gaber*.—D. José Almirante en su *Bibliografía militar de España*, p. 325, cita dos trabajos topográficos de Antonio de Gaver; una descripción del fuerte de la Concepción (1752) y una Memo-

ria acerca de la frontera de Andalucía con Portugal (1750).

P. 166. *Marcharon á Zamora, donde no habia almacenes ni las provisiones necesarias, lo cual detuvo mucho su marcha.*—Dice el general Dumouriez: «Le premier camp fut à Zamora, le 21 avril 1762. On s'approcha de la frontière sans connoître le pays, sans avoir ni cartes, ni guides, ni espions; une partie de l'armée se porta sur Miranda qui sauta en l'air par un accident. Cette conquête determina à entrer par le coté du Tra-los-Montes; mais alors on apprit qu'on avoit une rivière à passer; qu'il n'y avoit point à l'armée de pontons, point de ponts ni de bateaux pour en faire; on perdit du temps à les construire. Le 4 may, le général [Sarría] etant à Alcanisas dit publiquement: *No puedo saber adonde están estos avechuchos.*» (*Etat présent du royaume de Portugal en l'année 1766*, Lausanne, 1775, p. 274-275. Es importante el relato de Dumouriez para la historia de la campaña de 1762.

P. 166. *El Conde de Gazola.*—D. Felix Gazzola, conde de Esparavara, Ceretro-Landi y Macinesò, era en 1761 mariscal de campo y comandante general de artillería en el ejército de Nápoles. El rey Carlos III, este mismo año, le admitió en su servicio, concediéndole el grado de teniente general; á fines de 1761 le nombró Inspector del R. Cuerpo de artillería y, en 1763, comandante general de dicho cuerpo y único Inspector de él y de las fábricas de armas y municiones. Murió en Madrid el 4 de mayo de 1780, á los ochenta y un años. En Italia descubrió las ruinas de Poestum, y las hizo dibujar y grabar por Sabatini y Bartolozzi.

P. 167. *El Conde de Lacy.*—D. Francisco Antonio de Lacy, conde de Lacy, de origen irlandés, sirvió como militar en Italia, en la campaña de Portugal, en el bloqueo de Gi-

braltar y por fin en Cataluña. Acabó su carrera siendo teniente general, comandante general del R. Cuerpo de artillería, gobernador y capitán general del ejército y del Principado de Cataluña. Desempeñó también dos misiones diplomáticas, como ministro plenipotenciario, en las cortes de Suecia y de Rusia y murió en Barcelona en 31 de diciembre de 1792.

P. 167. *el Conde de O'Neill.*—D. Alejandro O'Reilly, el más célebre de los oficiales irlandeses que militaron en las filas del ejército de España. Principió en 1735 á servir de cadete en el regimiento de infantería de Hibernia, en el cual llegó al grado de sargento mayor. Pasó en 1757 á servir en el ejército imperial y en el de Francia. Volvió á España en 1760, y desde entonces hizo una brillante carrera. Desde 1766 hasta 1786 fué Inspector general de la infantería; en 1771 fué creado conde de O'Reilly, y en 1773 nombrado gobernador y comandante general de Madrid y su distrito. También habia tenido cargos importantes en América, como los de Inspector en Cuba y Puerto Rico y Gobernador de la Luisiana. La malograda expedición contra Argel en 1775, destruyó una parte de su crédito y reputación. Sin embargo, aún llegó á ser capitán general de Andalucía y Gobernador político y militar de Cádiz. Murió en Bonete (prov. de Albacete) á 23 de marzo de 1794, de edad de sesenta y nueve años cuando pasaba al Rosellón á encargarse del mando del ejército cuyo jefe era Ricardos. Sobre la escuela militar de Avila, fundada en 1774, hay algunos datos en W. Dalrymple, *Voyage en Espagne et en Portugal dans l'année 1774*, Paris, 1783, p. 78.

P. 167. *D. Antonio Ricardos.*—D. Antonio Ricardos Carrillo de Albornoz. Nació en Barbastro el 12 de septiembre de 1725 y sirvió cincuenta y nueve años en el ejército. Se halló en la expedición de Argel; fué capitán

general de Guipuzcoa y, últimamente, capitán general del Principado de Cataluña, y general en jefe del ejército del Rosellón. Llegó al grado de capitán general de los R. E. y tuvo mucho tiempo á su cargo la inspección general de la caballería. Murió en Madrid en 13 de marzo de 1794. Su ciudad natal solemnizó en igual día el primer centenario de su muerte con exequias, certámenes y otras demostraciones de admiración, y existe el proyecto de colocar una lápida conmemorativa en la casa en que nació el héroe del Rosellón, y aun de erigirle una estatua. En el *Elogio del Excmo. Sr. D. Antonio Ricardos*, leído en la Sociedad de Amigos del Pais de Madrid en 19 de setiembre de 1795 por D. José Martínez de Hervas (Madrid, 1795, 4.º, con un retrato), se habla de la escuela de caballería de Ocaña y se cita en su favor la opinión del conde de Artois. No era ésta tan favorable como pensó el autor, y puede verse en las memorias del duque Des Cars que acompañó al conde (A. Morel-Fatio, *Etudes sur l'Espagne*, 2.ª série, p. 358).

P. 167. *el ministro Lerena*.—D. Pedro Lopez de Lerena, creado conde de Lerena en 1791, sucedió en el ministerio de hacienda al conde Gausa. Murió en Madrid el 2 de enero de 1792 á los cincuenta y siete años. Sobre sus primeros años hay noticias en Ferrer del Río, *Historia del reinado de Carlos III*, t. IV, p. 133.

P. 168. *el honrado Conde de Gausa*.—D. Miguel de Muzquiz y Goyeneche, natural de Eluetea en el valle de Bastán, marqués de Villar de Ladrón, creado conde de Gausa en 1783. Nació el 15 de enero de 1719 y sucedió al Marqués de Esquilache en el Ministerio de hacienda en 1766, conservando este cargo hasta su muerte ocurrida en 25 de enero de 1785. También desempeñaba desde 1780 el Ministerio de la guerra. El *Elogio del conde de Gausa* (Madrid,

1786, 4.º) fué leído el 24 de diciembre de 1785 por D. Francisco de Cabarrús en la Sociedad de Amigos del Pais de Madrid.

P. 169. *Conde de la Lippe*.—Guillermo, conde de la Lippe (zur Lippe), también llamado conde de Schaumburg-Lippe. Nació el conde Guillermo en Londres, el 9 de enero de 1724. Hizo las guerras de Alemania y, en 1761, vino á Portugal á tomar el mando de las tropas portuguesas y á organizar el ejército del rey José I. Dumouriez le llama «restaurateur du militaire» en Portugal (*Etat présent du royaume de Portugal en l'année 1766*, Lausanne, 1775, p. 126). Murió en 16 de setiembre de 1777. Escribió su vida K. A. Varnhagen von Ense, *Biographische Denkmale*, 1.ª parte, Berlin, 1845, p. 3 á 101.

P. 170. *El Conde de Maceda*.—D. Francisco Javier de Lanzós, conde de Maceda y de Taboada, grande de España de primera clase, del Consejo de Estado y teniente general de los R. E. Fué también embajador extraordinario en Lisboa, de cuya corte volvió en 1760, sucediéndole D. José Terrero. Murió en Madrid, á 29 de setiembre de 1765.

P. 170. *Don Gregorio Muniain*.—Este teniente general habia pasado en 1748 á Parma con el infante Don Felipe y fué su primer ministro. A su vuelta de Italia, le nombró el rey comandante general del ejército y de la provincia de Extremadura. Despues del motin de Esquilache sucedió al Marqués en el ministerio de la guerra. Murió en 14 de enero de 1772, á los setenta y dos años.

P. 170. *El Marqués de Ceballos*.—D. Alonso de Ceballos y Carbajal, marqués de Ceballos, gentilhombre de cámara de S. M. Siciliana, teniente general de los R. E., y del

Consejo de guerra. Murió en Madrid en 23 de enero de 1770, de edad de setenta y cinco años.

P. 171. *el Marques de Casatremañes*.—D. José Maria Tinéo, creado marqués de Casa Tremañez por gracia de Fernando VI, en 1747. Fué teniente general de los R. E., primer Inspector general de milicias y gobernador de Ceuta. Su hijo y heredero, D. Francisco Antonio de Tinéo, comendador de Mayorga en la Orden de Alcántara, fué Teniente general de los R. E., inspector general de milicias, gobernador de Ceuta, capitán general de Galicia, y del Supremo Consejo de Guerra.

P. 173. *el mariscal de Beauvau, casado con mi tia, hermana del duque de Chabot*.—Marie-Charlotte de Rohan Chabot, que nació el 12 de diciembre de 1729, casó en 1749 con Jean-Baptiste de Clermont d'Amboise, y, en segundas nupcias, en 1764, con Charles Juste, Príncipe de Beauvau, mariscal de Francia, que nació en Luneville, el 10 de noviembre de 1720 y murió el 2 de mayo de 1793. Se han publicado las Memorias del Príncipe y de la Princesa de Beauvau con este título: *Souvenirs de la marechale princesse de Beauvau (née Rohan-Chabot), suivis des mémoires du marechal prince de Beauvau, recueillis et mis en ordre par Madame Standish (née Noailles), son arrière petite-fille*, Paris, 1872, 8.º

P. 174. *Conde de Ricla*.—D. Ambrosio Funes de Villalpando, Abarca de Bolea, conde de Ricla. En 1760, siendo mariscal de campo y gobernador de Cartagena de Levante, fué nombrado ministro plenipotenciario en Rusia. Después de la guerra de Portugal, desempeñó el gobierno de la Habana y la capitania general de Cataluña. En 1772 sucedió á Muniaín en el ministerio de la Guerra en cuyo cargo no duró más que tres años por el descuido y apatía con que se condujo. Sin embargo, en 1777, le elevó Cár-

los III al grado de capitán general. Fué además decano del Consejo de Guerra y consejero de Estado. Murió en Madrid á 15 de julio de 1780.

P. 176. *el General Balanza*.—El mariscal de campo, D. Miguel Balanza de Irumberri (Véase *Correspondance du marquis de Croix*, Nantes, 1891, p. 174).

P. 179. *El Gefe de escuadra Evia*.—D. Gutierre de Hevia, creado marqués del Real Transporte y vizconde de Buen Viaje en 1760, por haber llevado al rey y á su familia desde Nápoles á Barcelona en el navío *Fénix*. Era yerno del marqués de la Victoria. Murió D. Gutierre de Hevia en la Isla de Leon, en 30 de noviembre de 1772.

P. 180. *los oficiales de marina Velasco y González*.—Don Luis Vicente de Velasco murió de sus heridas en 31 de julio de 1762. El rey concedió, en 1763, á D. Iñigo de Velasco, hermano de D. Luis, título de marqués de Velasco. —Al marqués Gonzalez, hermano del que murió en el asalto del castillo del Morro, se le dió en 1763 el título de marqués del Asalto.

P. 189. *Marqués de Almodovar*.—D. Pedro de Góngora y Luján, VI marqués y luego (por decreto de 23 de abril de 1780) primer duque de Almodovar del Rio, fué ministro en Rusia (1760) y embajador en las córtes de Lisboa (1763) y Londres (1777). Ingresó en la Academia Española como honorario en 1758 y llegó á académico de número en 1763. Murió el 20 de mayo de 1794.

P. 190. *conde de Mahoni*.—D. Demetrio Mahoni, conde de Mahoni, hijo de D. Daniel Mahoni. Empezó á servir en 1721 en el cuerpo de dragones y continuó en la carrera diplomática. Fué ministro acreditado cerca del Cuerpo

Helvético y después promovido á la embajada de Viena donde permaneció diez y ocho años. En 1763 le nombró el rey teniente general. Murió en Viena el 26 de diciembre de 1777, de edad de setenta y ocho años. «Mr. le Comte de Mahoni est sans contredit de tous les ministres à Vienne le plus honnête, et le plus accueillant, il est aussi le plus aimé, car il joint à ces qualités celle d'avoir tous les jours une table abondante et délicate... Mr. de Mahoni est né à Paris. Il est fort attaché à la France et au Pacte de famille» (*Portraits de la cour de Vienne en 1770. — Archiv für oesterreichische Geschichte*, t. LXII, p. 220).

P. 190. *Conde de Rosenberg.*—Franz Xaver Wolf, príncipe de Rosenberg-Orsini, nacido en Viena el 6 de abril de 1723, fué ministro del Imperio en la córte de Dinamarca desde 1750 hasta 1757. Vino después de embajador á España, donde en 1764 concertó las bodas del Archiduque Leopoldo con la Infanta Maria Luisa y acompañó á esta señora hasta Innsbruck, por lo que el Emperador le concedió el Toisón de oro. Volvió después á España á continuar su cargo de embajador, aunque por poco tiempo, por haberle nombrado en 1766 el gran Duque de Toscana su mayordomo mayor y Jefe de las secretarías de hacienda y guerra. Pasó á Viena en 1772, llamado por la Emperatriz. En 1777 fué nombrado sumiller de corps (Oberstkaemmerer) y ministro por el emperador José II, y en estos cargos sirvió no sólo á este emperador, sino también á sus dos sucesores, Leopoldo II y Francisco II. Murió Rosenberg en Viena, el 24 de noviembre de 1796.

P. 194. *la Marquesa de Grigni.*—Marie Catherine de Basscourt, marquesa de Grigny y Marquesa de González por su casamiento con D. Juan González, Teniente general de los R. E. En 1733 fué nombrada Dama de honor de la reina Doña Isabel Farnesio, y, en 1741 pasó á Parma de aya

de la Infanta Doña Isabel que casó con el Emperador José II. Acompañó á la Infanta Maria Luisa cuando vino á casarse con el Príncipe de Asturias, y desde entonces permaneció en la córte de España. Murió en el R. sitio del Pardo, á 7 de febrero de 1770, á los setenta y seis años cumplidos de edad. Por sus talentos y servicios gozaba de grande estimación en la Casa real. Bien lo conocia el embajador de Francia, marqués de Ossun, que por su medio contaba disponer el ánimo de la Princesa en favor de la política francesa: «Je me propose, escribia á Choiseul en 1765, de marquer beaucoup d'attentions à Mme. Gonzalez, de gagner sa confiance et de me servir de son entremise ensuite pour faire insinuer à la jeune princesse ce que je croirai le plus convenable au succès de nos choses.» (*Archivo de negocios extrangeros, Correspondencia de España*, volumen 543, fol. 171).

P. 199. *El conde de Murillo.*—D. Manuel Fulgencio Ramirez de Arellano, conde de Murillo y de Peña-Rubia, ayudante mayor general de la Real Armada. Ferrer del Río le titula *Marqués de Murillo*, en cuyo caso sería Don Juan Bautista de Iturralde, primer Marqués de Murillo, y ministro de hacienda desde 1736 hasta 1740, ó su hijo.

P. 199. *nuncio Palavicini.*—Lazzaro Opizio Pallavicino, de los marqueses Pallavicino, nació en Génova el 30 de octubre de 1719. Clemente XIII le envió como Nuncio á España y en 1766 le nombró Cardenal. A fines del mismo año ó á principios del siguiente pasó de legado apostólico á Boloña. Clemente XIV le declaró secretario de estado en 1769. Murió, ejerciendo dicho cargo, el 23 de febrero de 1785.

P. 200. *el Confesor.*—Fr. Joaquin de Eleta nació en el Burgo de Osma, en 22 de julio de 1707, y tomó el hábito

de los franciscanos de San Pedro de Alcántara, llamados *Gilitos*. Sucedió en el confesionario al Padre Bolaños, muerto en 7 de abril de 1761. Clemente XIV dió en 1769 al Padre Eleta el título de arzobispo de Tebas; en 1786 fué trasladado al obispado de Osma; pero continuó con el cargo de confesor hasta su muerte, ocurrida el 4 de diciembre de 1788. Véase á Loperraez, *Descripción histórica del obispado de Osma*, Madrid, 1788, t. I, p. 634-654, y la *España Sagrada*, t. LI, p. 284.

P. 202. *D. Joseph de Rojas y Contreras*.—D. Diego (no D. José) de Rojas y Contreras, obispo de Calahorra desde 1748, fué promovido al gobierno (no á la Presidencia del Consejo) en 1751, y dos años después le nombró el rey obispo de Murcia y Cartagena. Quedó como Gobernador del Consejo hasta las ocurrencias del año 1766 en que se retiró á su obispado donde murió en 1771. Era hermano de don José de Rojas y Contreras, primer marqués de Alventos (J. de Rezabal y Ugarte, *Biblioteca de los individuos de los seis colegios mayores*, Madrid, 1805, p. 311.)

P. 204. *el de Castilla ó Inmemorial dei Rey*.—El cambio de nombre de este regimiento se verificó en 1766. «El Rey ha resuelto que el regimiento de Castilla se nombre desde ahora Regimiento inmemorial de infantería del Rey». (*Gaceta* del 28 de enero de 1766).

P. 207. *baile de mascara público*.—«The masquerade is entirely a work of Conde d'Aranda, and is one of the best conduced in Europe; it is twice a week during the carnival, in a large room built on purpose in the Calle de Peral, and till the last year, 1770, was very much frequented. Priests and confessors have, however, alienated the minds of the weak and vulgar from coming to it». (*Diaries and Correspondence of James Harris*, London, 1844, t. I, p. 43).

P. 208. *Don Joaquin Oquendo y Don Antonio Cornel*.—D. Joaquin Oquendo que en el año de 1778 era teniente coronel y desempeñaba el cargo de sargento mayor del regimiento de América, fué promovido á Teniente general de los R. E. en 1795. Acompañó al Conde de Aranda á Paris cuando el Rey nombró á éste embajador en aquella córte. Tanto él como D. Antonio Cornel tomaron parte como ayudantes de O'Reilly en la expedición de Argel.

P. 209. *el poder del pretendido rey Jesuita del Paraguay, Nicolás*.—Sobre Nicolás Rubiuni, véase el folleto intitulado *Histoire de Nicolas I, roy du Paraguai et empereur des Mamelus*. A. Saint Paul, 1756, 12.º

P. 212. *M. Du-Tillot*.—Guillaume-León Du Tillot, hijo de Nicolás Du Tillot, mozo del guarda-ropa de Felipe V, nació en Bayona en 22 de mayo de 1711. Fué secretario y primer ministro del Infante Don Felipe, Duque de Parma, quien le dió el título de marqués de Felino y de S. Michele di Fiore. Don Fernando, hijo de D. Felipe, conservó á Du Tillot en su empleo hasta el mes de noviembre de 1771. Retiróse el ministro á Madrid y después á Paris, donde murió en diciembre de 1774 (Ch. Nisard, *Guillaume Du Tillot, ministre des infants ducs de Parme, Don Philippe et Don Ferdinand, sa disgrace, sa chute et sa mort*, Paris, 1879, 8.º)

P. 213. *el Cardenal Torregiano*.—Luigi Maria Torregiani, patricio florentino, creado cardenal por Benedicto XIV en 1753. Clemente XIII le nombró en 1758 secretario de Estado. Murió en Roma el año de 1777, de edad de ochenta años.

P. 213. *obligó al Papa á publicar un breve*.—El breve de Clemente XIII, que contestaba al decreto del Infante Du-

que de Parma, de 16 de enero de 1768, se publicó el 30 de enero del mismo año.

P. 215. *El Obispo de Cuenca*.—D. Isidoro de Carvajal y Lancaster, obispo de Cuenca, era hermano del marqués de Sarria y de D. José de Carvajal, el ministro de Fernando VI. Sobre el asunto del obispo de Cuenca, véase el *Memorial-ajustado, hecho de orden del Consejo-pleno, á instancia de los señores fiscales, del expediente consultivo, visto por remision de Su Magestad á él, sobre el contenido y expresiones de diferentes cartas del Rev. Obispo de Cuenca, D. Isidro de Carbajal y Lancaster*. Madrid, 1768, fol. Fué redactada dicha compilación por el licenciado D. Gil Fernández Cortés.

P. 221. *Don Martin Alvarez*.—D. Martin Alvarez de Sotomayor, teniente general de la promoción de 1777, fué Inspector general de las milicias, cargo que dimitió el año de 1785. En 1779 dirigió el bloqueo de Gibraltar.

P. 223. *Don Pablo Olavide*.—D. Pablo Antonio José de Olavide y Jáuregui nació en Lima el 25 de enero de 1725 y pasó á España en 1752. En 1760 había ya conseguido un hábito de Santiago. Siete años después, por junio de 1767, le nombró el Rey Intendente del ejército y reinos de Andalucía, Asistente de Sevilla y además Superintendente de las nuevas poblaciones proyectadas en Sierra Morena. (*Gaceta* del 23 de junio de 1767). Delatado á la Inquisición en 1775, tuvo que volver á la corte y permaneció dos años encarcelado. El 28 de noviembre de 1778 se celebró el con-sabido *autillo* en que se le condenó á la pérdida de sus empleos, confiscación de sus bienes y á ocho años de reclusión. El año de 1780, con el pretexto de ir á los baños de Caldas en Cataluña, fugóse á Francia, donde vivió retirado. En 1798 le permitió Carlos IV restituirse á España. Murió en Baeza en 1803. A D. J. A. de Lavalle se debe

una extensa biografía de Olavide: *Don Pablo de Olavide (apuntes sobre su vida y sus obras)*, 2.^a edición, Lima, 1885, 4.^o Varios documentos manuscritos relativos á Olavide, que no han sido aprovechados por ninguno de sus biógrafos, existen entre los papeles del Conde del Aguila (Archivo municipal de Sevilla). También conviene consultar un artículo de D. Vicente Barrantes, intitulado *Nuevas noticias del filósofo Olavide (España moderna del 15 de mayo de 1891)*.

P. 223. *Don Carlos Turriegel*.—Juan Gaspar (no Carlos) de Thurriegel, era bávaro, no prusiano. En 1767 hizo con el Ministro de hacienda una contrata para introducir en España seis mil colonos (Véase la *Real cédula de S. M.... aprobando el pliego que para la introduccion de 6.000 colonos flamencos y alemanes presentó el teniente coronel D. Juan Gaspar de Turriegel por mano del Illmo. Sr. D. Miguel de Muzquiz. Año 1767*. Madrid. Ant. Sanz. 4.^o). Vino á Francia para reclutar sus colonos, y allí se portó tan mal que, á principios de 1768, le echaron del reino. *Un franc fripon*, le llamaba por este tiempo el abate Beliard, consul de Francia en Madrid. Engañando á los ministros y sobornando á los oficiales subalternos, vivió muchos años en Madrid de trampas y de contrabando. Al fin, descubierto su mal proceder, fué arrestado y conducido al castillo de Pamplona donde aún permanecía por los años de 1792. (Kanfhold, *Spanien wie es gegenwaertig ist*, Gotha, 1797, t. II, p. 156 y sig.)

P. 224. *El Embajador del Emperador*.—Francisco de Paula Gundaccar, conde de Colloredo-Mansfeld, que sucedió como embajador del Emperador en España, á Francisco Javier Wolf, principe de Rosenberg-Orsini. Llegó en junio de 1767 á la corte de Madrid donde permaneció hasta el mes de septiembre de 1771. Después desempeñó

el cargo de comisario imperial en la cámara de Wetzlar, y murió en Viena el 27 de octubre de 1807. Fué íntimo amigo de Fernán Nuñez. Posible es también que se trate aquí no de Colloredo, que salió de España en 1771, sino del Príncipe Augusto Antonio José de Lobkowitz.

P. 224. *un Capuchino alemán.*— Se llamaba Fray Romualdo de Friburgo.

P. 228. *la beatificación del venerable Palafox.*—El venerable D. Juan de Palafox y Mendoza nació el 24 de junio de 1600. Era hijo natural de D. Jaime de Palafox y Rebollo, hermano del Marqués de Ariza. Fué nombrado en 1639 Obispo de la Puebla de los Angeles. Allí empezaron sus disensiones con los Jesuitas sobre los diezmos y otras materias. Llamado á España en 1650, sus contrarios consiguieron que se le tomase residencia. Vivió en Madrid con el título y dignidad de Obispo de la Puebla hasta el año de 1654 en que le presentó el Rey para el obispado de Osma. Tomó posesión del gobierno de su nueva diócesis en el mismo año de 1654, continuándole hasta el día de su muerte, ocurrida el 1.º de octubre de 1659. (Juan Loperraez Corvalán, *Descripción histórica del obispado de Osma*, t. I, Madrid, 1788, p. 501 y sig). Sobre la causa de la beatificación de Palafox hay multitud de escritos, además de las noticias esparcidas en la obra de Loperraez. El último publicado es el de D. José María de Egüen, *Palafox y los Jesuitas*, Madrid, 1878, 4.º

P. 230. *Príncipe de Nassau.*—D. Carlos Enrique Nicolás Oton, Príncipe de Nassau-Siegen, nacido el 5 de enero de 1745. Vino en 1779 á España, donde se le dió el grado de Mariscal de campo de los R. E. Atendiendo también á los servicios que prestó en el sitio de Gibraltar, tuvo el Rey á bien declarar en su persona la Grandeza de España que

gozó en tiempo del Emperador Carlos V, D. Guillermo, Conde de Nassau, llamado el Viejo, su sexto abuelo (Gaceta del 1.º de abril de 1783). Murió hacia el año de 1809.

P. 231. *Don Francisco Bucarelli.*—D. Francisco Bucareli y Ursúa, hijo de D. Luis Bucareli, segundo Marqués de Valle Hermoso y de D.ª Ana María Ursúa, Condesa de Gerena. Ascendió al grado de teniente general y fué nombrado Gobernador y capitán general del reino de Buenos Aires y Río de la Plata, y después promovido al Virreinato y Capitanía general de Navarra. Murió por los años de 1780. Era hermano de D. Frey Antonio Bucareli y Ursúa, que fué Virrey de Nueva España y murió el 9 de abril de 1779. (Fermín Arana de Varflora, *Hijos de Sevilla*, Sevilla, 1791, n.º 2, p. 33).

P. 232. *el Príncipe de Maserano.*—D. Felipe Victorio Amadeo Ferrero de Fiesco, Príncipe de Maserano, nacido en Madrid en 11 de octubre de 1713. Nombrado teniente general en 1745, y condecorado con el Toisón en 1752, ascendió en 1770 á Capitán general, y capitán de la compañía italiana de los R. Guardias de Corps. Fué embajador en Inglaterra desde 1763 hasta 1777. Falleció en Barcelona el 26 de octubre 1777, viniendo de Londres. Había casado el 28 de octubre de 1737 con Charlotte-Louise de Rohan, hija de Hércules-Meriadec de Rohan, duque de Montbazon, Príncipe de Guéméné.

P. 232. *James Aris.*—James Harris, primer Conde de Malmesbury, nacido en Salisbury el 21 de abril de 1746. En 1767 fué nombrado secretario del embajador británico en Madrid, Sir James Gray, quien, el año de 1770, cuando los sucesos de las Malvinas, dejó á Harris encargado de los negocios. Después fué con cargo de ministro á Berlín

y á Rusia, y desempeñó otras misiones diplomáticas. Murió en 20 de noviembre de 1820. Su nieto, el tercer Conde de Malmesbury, publicó los diarios y muchas cartas de su abuelo en cuatro tomos: *Diaries and correspondence of James Harris, first earl of Malmesbury...* edited by his grandson the third earl, London, 1844, 4 vol. 8.º En el primer tomo (pp. 33-78) hay cosas muy curiosas sobre la corte y sobre algunos ministros de Carlos III.

P. 234. *En el mes de setiembre de 71 dió felizmente á luz la Princesa de Asturias el primer varon.*—El infante Don Carlos Clemente, nacido el 19 de setiembre de 1771 y que falleció el 7 de marzo de 1774.

P. 239 *Hizole tambien entender [al Inquisidor general] se limitase á no mezclarse sino en los delitos de heregia y apostasia.*—No sólo se hizo entender lo susodicho al Inquisidor, sino que se publicó, el 5 de febrero de 1770, una Real cédula impidiendo al Santo Oficio mezclarse en otros delitos que en los de heregia y apostasia.

P. 240. *Marqués de Cogolludo.*—D. Luis Fernández de Córdoba, hijo de D. Pedro Fernández de Córdoba, duque de Medinaceli.

P. 240. *Marques de Peñafiel.*—D. Pedro de Alcántara Tellez Girón, marqués de Peñafiel, hijo mayor de Don Pedro Zoilo Tellez Girón, octavo Duque de Osuna. Casó el Marqués de Peñafiel con D.ª Maria Josefª Pimentel, Condesa-Duquesa de Benavente, su prima; fué teniente general de los R. E., y coronel del regimiento de R. Guardias de infantería española, y murió en Madrid á 7 de enero de 1807.

P. 240. *Marques de Guevara.*—El hijo primogénito de

D. José de Guzmán, Marqués de Montealegre y Conde de Oñate, mayordomo mayor del Rey.

P. 241. *Don Pedro de Silva.*—Hijo segundo de D. Pedro Artal de Silva, Marqués de Santa Cruz, y de D.ª Maria Cayetana Sarmiento de Sotomayor, marquesa de Arcicollar. Nació en Madrid, á 4 de noviembre de 1742. Se educó en el R. Seminario de nobles y en la compañía de Guardias marinas de Cádiz. Pasó después al ejército, sirviendo en la compañía española de R. Guardias de Corps. En 1770 le nombró el Rey coronel del regimiento de Africa; en 1775, brigadier y en 1776 mariscal de campo de los R. E. Dejó luego la carrera militar retirándose al seminario de Orihuela á prepararse para recibir el sacerdocio; y habiéndose graduado de licenciado y doctor, fué nombrado capellán mayor de las religiosas de la Encarnación de Madrid y bibliotecario mayor del Rey, empleos que conservó hasta que Fernando VII le eligió en 1808 para Patriarca de las Indias, limosnero mayor, vicario general de los ejércitos y canciller de la orden de Carlos III. Después fué vocal de la Junta Central hasta que murió el 8 de noviembre de 1808. Fué elegido académico de honor de la de Bellas Artes en 1766 y entró en la Academia Española en 1771.

P. 243. *Monseñor Azpuru.*—D. Tomás Azpuru y Gimenez nació en Zaragoza el 17 de setiembre de 1713; fué nombrado arzobispo de Valencia en 1770 y murió en Roma el 7 de julio de 1772 (*Latassa, Bibl. de escrit. aragoneses*, ed. de 1885, t. I, p. 169).

P. 243. *Conde de la Baña.*—Marino Ferrero, hermano menor de Vittorio Filippo Ferrero, Príncipe de Masserano, nació en 1721. Fué nombrado ablegado apostólico en 1743 para llevar á España el birrete al cardenal Barni.